

La Manufactrice, un nouveau tiers-lieu pour bricoler à plusieurs

Un tiers-lieu dédié aux activités manuelles et créatives a ouvert ses portes à côté de la place Kranj, dans le centre-ville. Installée à la Manufactrice, l'association Utoplab organise des ateliers participatifs. Reportage.

En passant la porte de la Manufactrice, on aperçoit déjà un homme debout sur une table en train de réparer un ventilateur de plafond. "Al-lume pour voir", lance-t-il pour voir si tout fonctionne. À ses pieds, un écran de télévision ouvert trône sur la table. Pas de doute, le Repair café a bien lieu ici, dans ce nouveau tiers-lieu situé à côté de la place Kranj. Tous les mercredis, des bénévoles se réunissent pour réparer tous types d'objets, notamment de l'électroménager, et allonger la durée de vie de leur cafetière, mixeur ou autre ustensile du quotidien. "On a une antenne de télévision qui est péée, on essaie de voir s'il y a moyen de la réparer avec des pièces de rechange", rapporte Arthur, 15 ans.

"Un espace de création populaire"

L'adolescent est venu initialement pour modeler une pièce en plastique de son drone et l'imprimer en 3D grâce au matériel disponible sur place. Finalement, il se retrouve à aider les autres bénévoles sur ce fameux écran de télévision. "Ça me plaît de bidouiller, de faire des choses avec mes mains", sourit-il. Le jeune homme prévoit déjà de revenir pour continuer à "bidouiller". "On se débrouille avec les moyens du bord", résume Lionel, bénévole passionné d'informatique. Une autre Ciotadenne



Les bénévoles de l'association s'attellent à la réparation d'un écran de télévision. / PHOTO C.G.

participe à l'atelier avant tout parce qu'elle adore le bricolage, mais aussi pour rencontrer de nouvelles personnes. "Je suis venue mercredi dernier, j'aime bien le côté associatif et partage de connaissances, j'ai l'habitude de regarder des tutos sur YouTube mais c'est bien aussi de reconnecter avec des gens, à plusieurs cerveaux on a des idées", observe-t-elle. C'est là tout le concept du lieu d'ailleurs. "C'est un lieu d'uti-

lité sociale, de rencontres où l'on se connecte très vite", décrit Ali Selkim, président de l'association Utoplab qui gère l'espace. Le lieu accueille diverses initiatives citoyennes utiles aux habitants de La Ciotat. Un composteur a été mis en place sur la base d'idées des riverains. "C'est un espace de création populaire, on a pour vocation d'être un lieu ressource pour permettre aux gens de découvrir les pra-

tiques manuelles, numériques et créatives, que ce soit à travers des bénévoles ou des professionnels, pour s'initier à des techniques précises", détaille Ali Selkim. Pour ce faire, La Manufactrice accueille "tout un tas d'ateliers d'entraides comme le Repair café, mais aussi l'atelier de réparation de vélos des Dynamo". On y retrouve également des ateliers payants animés par des professionnels. "Ce sont

des initiations sur la fabrication de mobilier, le tournage sur bois, la sculpture sur pierre, la céramique, le tournage et le modelage", énumère le président de l'association. Ces formations payantes font partie des leviers économiques du lieu pour se maintenir, en plus de la location d'espaces comme la salle de formation, le fablab avec imprimante 3D et logiciel de prototypage spécifique, ou bien l'atelier bois avec tout le matériel professionnel nécessaire à la fabrication de mobilier.

"Emmener les gens vers l'autonomie"

"On a accompagné un monsieur qui voulait faire du prototypage pour fabriquer des machines à emballer pour sa société et un autre monsieur qui a fabriqué ses escaliers", donne en exemple Ali Selkim. Ce qu'il souhaite : "Emmener les gens vers l'autonomie et ouvrir de nouveaux possibles." Et visiblement, ça fonctionne. "J'aimerais bien participer à l'atelier menuiserie parce que j'ai peur de me servir des outils, ça me rassurerait d'avoir des connaissances", admet Carmela. Tout est possible à la Manufactrice.

Claire GRAZINI
cgrazini@laprovence.com

L'adhésion annuelle coûte 15 euros. Retrouvez tous les renseignements sur le site lamanufactrice.fr. Journée portes ouvertes le samedi 26 avril de 9h30 à 18h.